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随着北京冬奥会开幕的日子临近，人们把越
来越多的目光聚焦到奥运场内，然而在奥运场
外，同样有着一群人，他们默默准备着、付出着，
为冬奥会服务着。长春80后小伙儿王阳便是其
中的一员，他曾是一名职业滑冰运动员，在因伤
退役后，如今成为一名“冰鞋匠”。王阳说，他始
终带着运动员的精神去做冰鞋，最大的心愿就是
让自己制作的冰鞋、冰刀，替他登上北京冬奥会
的赛场，帮助中国冰雪健儿斩金夺银。

职业速滑运动员变身“冰鞋匠”
用另一种渠道圆自己的“冬奥梦”

王阳是长春百凝盾体育用品器材有限公司的
创始人，这是一家专门做冰鞋的公司，在业内非常
有名，2014年索契冬奥会上，速度滑冰女子1000
米冠军张虹实现了中国速度滑冰金牌“零的突
破”，她在赛场上穿的冰鞋，正是王阳亲手所制。

但很多人不知道的是，王阳还有另外一个身
份，那就是中国短道速滑队一名退役运动员。王
阳告诉城市晚报全媒体记者，他从7岁就与滑冰
这一体育项目结下了缘分。“当时我特别喜欢滑
冰，父母也都支持我，2001年，我正式进入了长
春市冬季运动管理中心，成为一名职业速滑运动
员。”王阳说，他的梦想就是能在奥运赛场上为国
争光，但在2005年入选中国国家滑冰队备战
2006年都灵冬奥会时，他意外受伤，不得不告别
了赛场，但“冬奥梦”始终萦绕在心中。

“2004年我被查出患有疝气，做完手术后半
个月不能下地行走，但是为了训练，我没有遵循
医嘱，不等伤好就开始恢复体能训练，后来我在

从短道速滑运动员到“冰鞋匠”
他的“冬奥梦”一直在延续

王阳：我国的冰雪健儿穿着咱吉林造的冰鞋参赛，是我最大的骄傲

2005年南京全运会上取得了短道速滑男子
500米第六名的成绩，这意味着我获得了备战
2006年都灵冬奥会的资格，当时开心得不得
了。”王阳说，那是他最接近奥运赛场的时刻，
然而由于先前术后没有得到足够的休养，伤
口迟迟不能愈合，王阳最终还是无奈地选择
了退役。

退役后，王阳依然对冰场留恋不已，一个
偶然的机会，他认识了一名会缝制冰鞋鞋面
的匠人，并合作制作了一双冰鞋，出乎意料的
是非常合脚。“制作一双适合中国人脚型的冰
鞋”这个念头一出现，便再也遏制不住了。随
后王阳带着运动员特有的钻研劲儿，开始研
究如何做好一双冰鞋，渐渐成为了一名“冰鞋
匠”，他想用另一种渠道，圆自己的“冬奥梦”。

“王阳牌”冰鞋实现
中国速度滑冰金牌“零的突破”

起初，王阳上网查阅资料，自学
试验制作，还买了一台缝纫机自学
缝纫手艺。为寻找合适的材料，他
走遍国内的皮革市场，鞋面皮料、缝
合用线、鞋带、鞋带扣……王阳一直
在反复对比最适合中国滑冰运动员
的材料。

由于自己有着多年冰上运动员
的经历，王阳更了解什么样的冰鞋
才是运动员们所需要的，为了判断
自己研制出的冰鞋是否符合赛场，
王阳把这些冰鞋免费送给自己过去
的师弟师妹们使用，让他们提出意
见，然后再改进。

“除了鞋体舒适外，冰刀的好坏
也非常重要，当时国内的冰刀几乎
都是国外进口的，怎么能打造咱们
自己的冰刀，是我当时最头疼的
事。”王阳说，2010年，王阳在网上
发现澳大利亚的一家冰刀品牌正在
寻求收购，他意识到这是一个千载
难逢的机会。

带着仅有的30万元，王阳飞往
了澳大利亚，在他“三顾茅庐”的诚意
下，终于打动了冰刀厂的厂长，实现
成功收购。“当时对方开价300万，我
只有十分之一的钱，一再恳求下，对
方同意了我一边生产一边还贷款，后
来想想，要是没有成功，我可能到现
在还没还完贷款！”王阳笑着说。

从澳大利亚回来后，王阳每天
只睡四五个小时，全部精力都投在
了产品研发上，最终实现了“弯道超
车”。 2014年索契冬奥会，张虹穿
着王阳亲手所制的冰鞋，在速度滑
冰女子1000米赛场上实现了中国
速度滑冰金牌“零的突破”，那一刻，
王阳如同自己拿到了冠军一样，欢
呼雀跃，无比激动。

“吉林造”冰鞋亮相冬奥会
是王阳最大的骄傲

如今，王阳已经拥有了自己的
品牌，当年组建的团队也由3人扩大
到了30人，工作室从50平方米扩大
到了3000多平方米，年产冰鞋约一
万双，其中500双是为专业运动员
私人定制。

“北京冬奥会马上就到了，我们
的团队一直在全力以赴，从去年夏
天开始就放弃了国内业余市场的生
产，将全部精力都投到冬奥赛场上，
现在部分参赛选手使用的冰鞋是我
们提供的，甚至国外的一些运动员
也选择使用我的冰鞋。”王阳说，如
今他制作的冰鞋和冰刀已经远销荷
兰、法国、英国、比利时、奥地利、俄
罗斯、日本、韩国等国。

“我觉得，如果我国的冰雪健儿
穿着咱们吉林造的冰鞋参加比赛，
最终在北京冬奥会上夺冠，这将是
我最大的骄傲！”王阳说。

城市晚报全媒体记者 王跃
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